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有“舍”才会有“得”记者手记

在采访中，记者问应先生，既然家人都在永康，为什么要选择丽水。他告诉我，丽水的市场大，赚的

钱更多，更容易改善一家人的生活。现在，应先生不仅在乡下有房子，城里也有一套房，生活条件也还不

错。他说，这就是他的舍与得。

这次采访，让我想起了大学后期的实习生活。陌生的环境，陌生的人和事，下班之后更多的是锁上

门窝在租来的房子里，每周一次或是半月一次的归途显得更加珍贵。后来，有人问我，为何不选择自己

熟悉的环境，不仅离家近，有事也有熟人帮衬。我答，只不过想看看自己在一个陌生的环境中能走多

远。小童的想法与我一样，选择离家远的地方，是为了锻炼自己。

蜕变需要尝痛苦，成长需要历险阻。古来就有鱼和熊掌不可得兼之说。如何让这个“舍”更加有意

义，是一个值得思量的问题。

便捷的交通，让城市之间不
再遥远，加上房价物价等因素，
有不少市民选择在本市工作，生
活在周边城市；或是生活在本
市，在其他城市工作，不得不频
繁往返于两个城市。

连日来，记者采访了几位频
繁往返于两座城市的市民，了解
他们的“双城”生活。记者在调
查中发现，这种情况在年轻人中
更为普遍，且有日益增多之势。
是什么原因，让他们工作日不顾
舟车劳顿，奔波两地，游走于不
同的工作、生活圈？

无法舍弃老家生活圈，工作日不顾舟车劳顿往返

我市“双城上班族”日趋年轻化

□记者 任晓

回家路不甚远，往返比租房更合理

早上 7 时 30 分，吃完早饭的小童准备开车上班

了。小童是名 90 后姑娘，家住武义县，毕业后，她在

我市一公司工作，至今已经快一年了。这一年来，几

乎每个工作日她都会早早起床，然后开车四五十分

钟前往公司，开始一天的工作。下午下班之后，她偶

尔会在办公室里多待一会儿，等过了下班高峰期再

开车回武义。

“我家离公司只有 20 多公里，正常情况下半个

多小时就能到公司，只是每天都会赶上上班高峰期，

时间就得留宽裕点了。”小童说，记者采访她的那天

晚上，她们公司刚好要开员工例会，她说当天晚上她

不回武义了，住在永康的亲戚家。

小童这位在永康的亲戚知道她来永工作后，在

家里给她留了个人空间，所以她从未考虑过租房

子。“在公司附近租房子很贵的，加上水电费、餐费，

我还是宁愿开车来回，晚上还能吃到妈妈做的饭。”

她说。

当问及是否有在永康定居的打算时，小童表示

目前还未确定。对她而言，在我市除了亲戚外，熟人

就只有公司同事了。但是在武义就不一样，那毕竟

是她出生成长的地方，朋友也更多。若是下班早，她

还能约上三五好友一同吃个晚饭或是散会儿步。

说起为何会选择来永工作，小童表示当时她刚

好准备找工作，就看到现在所在的单位招人，于是就

递了简介，没想到顺利过了笔试和面试留了下来。

“武义和永康离得近，对我而言在武义和在永康没啥

区别。”她说。

同是 90 后的小吕虽然是我市人，但是家里的房

子买在金华，而她也已经习惯了金华的生活环境。

回到永康工作后，她也开始了每天车程两小时、每周

300块左右油费的每日往返两个城市的生活。

“有的时候开车太累了，可以搭个公交车或打个

车去高铁站搭高铁回去，反正也方便。”小吕说，不过

这种情况占少数。

双城生活，陪伴家人的时间少了

前几天，在我市一中学当班

主任的郑老师回到学校为开学做

准备。郑老师是杭州人，几年前

大学毕业来到我市教英语。

“每天的工作都安排得满满

当当，没有什么心思想其他事情，

也没有时间认识同事以外的其他

朋友。”郑老师说，工作日都是待

在学校，吃住也都在学校，所以即

使在永康也有一两年了，她也没

有多少机会到处逛逛。几乎每个

周末她都会回杭州，她在永康是

学校、高铁站两点一线。

当问及是否会在永康定居

时，郑老师表示自己的家，以及所

有的人际关系和亲戚朋友都在杭

州，接下去要考虑人生大事，留在

永康的可能性并不大。

与郑老师在同一个办公室

的蓝老师，已经在我市任教近 20

年了，她与郑老师一样，也是周

末回家。

“有舍有得吧，我陪着一批又

一批学生成长，却缺席自己孩子

的成长。”蓝老师说，儿子从小到

大，她几乎没有陪他去学校报

到。说到这儿，她说起有一年的

教师节，她收到学生的贺卡，上面

表达了这位学生对她的感谢，以

及对这个素未谋面的“师弟”的歉

意。“我真的很意外，也很感动。

同时，对孩子的愧疚感就更加深

了。”她说。

除此之外，记者还采访到一

位新晋奶爸，来自东阳市的小

吴。小吴大学毕业后在我市一

家教育培训机构工作，期间认识

了他现在的妻子。去年，他们结

婚，今年年初，他们的孩子呱呱

坠地。

小吴说，妻子在东阳带孩子，

他每周只有一天时间能回东阳。

“我现在很犹豫，自己到底该何去

何从。”他说，现在他在我市是租

房子住，难道要让妻子带着孩子

跟他一同住出租房么？若是回东

阳，那么之前所付出的，除了自身

积累的经验全部清零。他说，一

家人分居两地总归不方便，他们

夫妻俩就这个问题讨论了好多

次。

工作日分居两地，与家人聚少离多

“我的生活和我的孩子一样，

每周只有周末在家。我们的区别

在于，他是去学校，我是去丽水。”

见到应先生时，他刚将孩子送到

学校，准备出发去丽水。

应先生是 60 后，从 2005 年

开始，他就频繁地往返于永康和

丽水。据了解，大多数情况下，每

个周末他都会赶回来接孩子放

学，将孩子送回学校之后再去丽

水。忙的时候则半个月或是更长

时间回家一次。

应先生在丽水市莲都区做点

小生意，生意一直不错，所以从未

想过将生意搬回永康经营。“我都

在丽水待了这么多年，积累了很

多老客户，要是回到永康，什么都

得从头开始。我现在也不年轻

了，没有这个精力。”他说。

他告诉记者，这些年来也想

过在丽水买房安居，但是一想到

孩子长在永康，也一直都在永康

读书，怕给他换了环境会不适

应。不仅如此，家里还有长辈，若

是真的在丽水买了房子，那可真

的算是另一种意义上的“远游”

了。于是，他放弃了这一想法，在

丽水租房子住。

一开始，应先生都是开车沿

着 330 国道到丽水，自从东永高

速开通后，他回家的时间缩短

了；高铁开通后，他偶尔会搭高

铁来回。

“有的时候很忙，恨不得一天

当成两天用，很累。”应先生说。

不过，有的时候他会忙里偷闲，晚

饭后出去散散步。因为他的缘

故，他们一家也将丽水当第二故

乡。他的妻子每年都会带着孩子

去丽水住一段时间，既不会太远，

也不会太陌生。只是，他们一家

总归是聚少离多。
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